

REPÚBLICA DE PANAMÁ  
DIRECCIÓN NACIONAL DE TIERRAS INDÍGENAS Y BIENES MUNICIPALES

INFORME DE GESTION

ENERO 2025

Durante el mes de enero tuvimos reuniones con autoridades tradicionales y dirigentes indígenas de diferentes territorios y pueblos a nivel nacional. De igual forma, se atendieron a abogados y particulares acreditados en los expedientes, quienes revisaron, aportaron o recibieron documentos concernientes a los trámites que por ley corresponde aplicar en los procesos que lleva esta dirección.

Las visitas estuvieron motivadas, por lo común, en conocer el estado en que se mantienen los trámites de solicitudes de tierras colectivas (Ley 72 de 2008) y otro tanto sobre los conflictos en área comarcal.

Fueron atendidas, asimismo, personas individuales y en grupos que han presentado oposiciones a adjudicación de tierras colectivas.

A continuación, una descripción más amplia de lo señalado.

**Atención y reuniones**

Los siguientes números muestran todas las atenciones brindadas por esta dirección durante el mes de enero:

**Personas Atendidas en este Mes**

Indígenas	No Indígenas	Total
16	22	38

Las reuniones se describen a continuación:

*7 enero*

Atendimos al pasante del abogado Erick Becker, Franklin García, para verificar el estatus del expediente de Aruza y Rio Platanares, para seguir con el trámite correspondiente.

*10 enero*

En reunión consensuada recibimos a los señores Enrique Montenegro y Enrique Martínez, quienes solicitaron información de la comunidad de La Miel, corregimiento de Puerto Obaldía, Comarca Guna Yala.

Luego de escuchar sus descargos, se envía Memo No. DNTIYBM – 001-2025, dirigida a la Lcda. Gabriela Ruíz de Arosemena, Directora Nacional de Titulación y Regularización, en la que reiteramos información escrita y copia de 5 expedientes que mantiene en trámite. El motivo de su solicitud es que necesitan los terrenos para realizar un comercio dentro de la comunidad antes mencionada.

*14 enero*

Se recibió al abogado José Salas, quien solicitó información sobre la solicitud que los agricultores de Alto Bayano mantienen en esta Dirección, en relación a la comunidad de Wacuco, Comarca Guna de Madugandí.

Se revisó y verifíco el avance de la solicitud antes mencionada, para seguir con el trámite que le corresponde. Aportaron un documento para que se ingresara en dicho expediente.

*14 enero*

Nos reunimos con el personal del Viceministerio de Asuntos Indígenas y representantes de la Comisión de Límites para coordinar la mesa de trabajo y conocer logros, avances y hoja

de ruta de los temas prioritarios como: Titulación colectiva, Lanzamiento por intruso, Tala indiscriminada, Proceso del fallo de la Corte Interamericana de Derechos Humanos (CIDH).

*15 de enero*

Recibimos a los señores Teodoro Linares del Corregimiento de Río Congo, comunidad de Providencia, Provincia Darién y su abogado Balbino Rivas.

Respondí algunas interrogantes que tenían, en relación a trámites de titulación.

*16 de enero*

Participamos de la reunión informativa con la comunidad Ella Drúa, a la altura del Río Gatún, con dirección a la provincia de Colón.

Estuvieron presente el topógrafo por parte de los solicitantes y la comunidad, donde el tema a tratar fue la solicitud que ellos mantienen en esta dirección con respecto al expediente de la Comunidad Ella Drua Embera.

Se les informó sobre la oposición, se comprometieron a entregar un plano nuevo para realizar el proceso correspondiente.

*17 enero*

Recibimos a la Licda. Kathia García, representante legal de la parte de opositora del expediente de Puerto Piña, Distrito de Chepigana, provincia de Darién.

Se le informó sobre el avance del expediente. La Licda. García solicitó las copias simples del expediente antes mencionado.

En horas de la tarde, se recibió y atendió a la Licda. Miriam Benítez, opositora del expediente de Maje Chimán, Distrito Chimán, de provincia de Panamá.

*21 enero*

Recibimos en esta dirección al Lcdo. Camilo Candanedo y al señor Gregorio Rodríguez.

El tema desarrollado en la reunión fue atender lo relacionado al conflicto agrario que tiene con la familia de Aristides Rodríguez y otros, con respecto a un globo de terreno ubicado en Hato Pilon, Distrito de Mironó, Comarca Ngäbe Bugle. También ingreso una solicitud para que se realice una diligencia en coordinación con el departamento de Catastro Rural, de Santiago Veraguas, para establecer los registros tenenciales con respecto a los terrenos de su representado.

*22 enero*

Reunión por vía zoom, con el director Regional de Bocas del Toro.

Atendimos a los señores José Abrego, Ernesto López, Rafael Abrego y Carlos, de la comunidad de Charco la Pava, provincia de Bocas del Toro, donde se habló sobre el caso de Chang 75.

También se atendió al señor Marco Urriola, para tratar varios temas que tienen que ver con las tierras colectivas de los pueblos indígenas.

Atendimos al Lcdo. Erick Beker, apoderado legal del expediente de Río Hondo y Platanares, con su pasante Franklin García. Revisaron y consultaron el estatus del expediente antes mencionado.

Y se recibió al topógrafo Iván Ureña en representación de los agricultores de Wacuco Alto bayano, para revisar el plano de la comunidad antes mencionada.

*24 enero*

Atendimos una comitiva de agricultores de Alto Bayano, provincia de Panamá y sus abogados, para hablar sobre el conflicto de tierras colectivas que tienen con los indígenas y trabajar para establecer un acuerdo entre ellos.

29 enero

Atendimos al abogado Héctor Huertas y su pasante John Huertas del CAIP, para tratar el tema de la comunidad de Maje Chiman, provincia de Panamá.

También participamos de una reunión informativa en la Cancillería General de la República en la que se trató el tema relacionado con el caso de los pueblos indígenas Kunas Madugandí y Emberá de Bayano y sus miembros vs Panamá.

30 enero

Nos reunimos con el Lcdo. Eldis Barnes, Director Nacional de Adjudicación Masiva y su equipo de trabajo para atender algunas herramientas de trabajo que podemos implementqr, para un mejor servicio a los peticionarios.

Atentamente,

  
**Víctor M. Pereira H.**  
Director Nacional

